
議會虛耗 行政立法皆輸
范太昔日在議事堂把社民連「長毛」梁國雄

收服妥當，如今看到三隻「議會反斗馬騮」玩
轉立法會，她坦言這就是政治現實，「我從來
不認為我能控制梁國雄，只是履行主席的職
責，或許他畀面主席，才不再搞下去」，但當
長毛遇上「人民力量」的陳偉業及黃毓民，她
形容威力確實厲害，「毓民才思敏捷，難以應
付，今天當主席的確比較困難，擔子比較
重」。
但所謂「你玩㝚，我埋單」，范太認為，個

別議員的所作所為沒有「贏家」，相反，第一
個輸家就是全體立法會議員，「大部分市民並
不欣賞這些做法，因此對立法會觀感變差，認
受性自然低，從而影響立法會制衡政府的效
力」。
第二個輸家是行政機關，「很多政府政策及

草案要經立法會支持及撥款，議事效率低了，
行政機關的施政效率也受影響」。說到底，當
行政立法把事情拖長審議，香港應變能力及發
展速度就被拉後腿，在全球力爭搶佔先機的競
爭氣氛中，「香港整體社會也輸了」。
香港人欲再嚐發展「頭啖湯」，范太寄語行

政立法雙方先要「建立互信，互諒互讓」，
「官員要與議員建立互信，自然不能在最後一
分鐘才爭取對方舉手支持，相反事前應有商有
量，當議員認為政策『我有份』，自然支持得
理直氣壯」。

善用議員網絡 探聽民意
她續說，倘政府能善用議員的社會網絡，更

可收事半功倍之效，「你早一點諮詢議員意
見，他們便可向民間摸索民意傾向及顧慮。政
府多放『氣球』，反應差可以收回構思再思
考，反應好就把政策推出台。」
就外界質疑「問責制」不周全，范太說，任

何制度也有缺點，但既然制度不能廢除，就應
把它做好。她強調，行政長官除了要確保與團
隊的理念比較一致，也要有坦率聆聽意見的胸
襟，「如果你堅持走這條路，至少知道會遇上
什麼批評聲音；如果認同反對意見有理，大可
調節方案。所以，有時候也應多謝反對你的
人」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

回歸後，香港的行政立法關係猶如打了結，隨㠥反對派「三丑」走進議事堂，鬧劇日增，處

事之拖拉令人聲聲嘆息。曾任立法會主席的范太認為，反對派長此下去，（香港）

沒有「贏家」，相反會輸了立法會的認受性、行政機關的效率，及香港的

競爭力和發展。她坦言，「互信、互諒、互讓」是老生常談，卻說易

行難，期望行政立法萬事有商有量，自可減少政策出台後的

反彈。
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2008年，范太退下立法會「政治最前線」，
屬於個人的時間多了，但一樣公私兩忙。活動
主禮嘉賓的邀請教她應接不暇，繁忙依然，只
是沒了政治壓力，輕鬆不少，她也樂於享受這
種「半退休生活」。最上心的工作當然是全國
人大常委會，以往她作為立法會主席，不少人
代考察團都未能參與或只能「中途出席」，如
今她「團團去」，每個考察團由頭到尾從不缺
場，人大常委會會議更是從未告假，全心全意
為國為民服務。
近年范太出埠遊玩多了，她笑指是要「追番

過去的時光」，既有搭郵輪四圍去，但最記得
早前的日本火車遊，女兒一手一腳設計行程，
她和家人就拖㠥行李「跟㠥跑」，沿鐵路線盡
覽東洋風光。

下一程：黑海暢泳
去年的黑龍江自駕遊同樣教她回味至今：

「我很喜歡開車，自駕遊就更好了，一路欣賞
風景，同時享受開車的樂趣。」最近，她又
「驛馬『心』動」，正計劃到黑海一遊，並開玩
笑說：「黑海的水浮力好，希望我的狗仔式可

以盡情發揮啦！」
身為馬會大董，范太就不忘「賣花讚花

香」，大讚香港賽馬會的國際形象及影響力都
不錯，參與馬會工作亦令她由以為馬會是個
「club」（會所），進而認知馬會實際上是一個大
企業，若經營不當，很容易被競爭者搶先，但
馬會管理得當，憑藉誠信贏得良好聲譽。
她續說，從花錢方式看，馬會則是個慈善機

構，多年來為香港及各地的慈善公益事業作出
了很大的貢獻。至於她這個馬主，卻是不專業
的：「其實我不懂得的，以前我和家人有養
馬，後來退役了；到做了大董，才又買了
馬。」

任董事：與港無關
從香港政壇「淡出」，范太深知「政壇是一

個大金魚缸」，公職人員一言一行都在公眾監
察之下，故接受獨立非執行董事的任命亦只選
在香港沒有業務或絕少業務的內地企業，以免
產生觀感問題：「這些公司的運作都不會影響
香港人的生活，這是我堅持的，也是公職人員
應注意的。」 ■香港文匯報記者 鄭治祖

出埠多了 既考察又遊玩

港區全國人大代表多年來都被指少有就香港事務向中央建
言獻策，與內地省市人代每每在三月兩會期間全力為所屬省
市爭取政策不同。范徐麗泰就拆解兩者的分別，指出港區人
代的關注點確與內地人代有異，港區人代更多關注內地的法
治建設、打擊貪污及完善監管制度等議題，但遇有香港需要
他們代為爭取的事情，亦會不遺餘力去推動。
她舉例說，2003年沙士後，有港人提出要求內地開放「個

人遊」，港區人代即向中央反映，其後在各方努力下得以落
實；在「七一遊行」後，她就向內地有關部門提出，要邀請
更多香港法律界、青少年赴內地交流、考察，以促進他們對
國情的認識，如今這類交流團亦增加了不少。

港府委託事宜 定全力爭取
范太指出，港區人代願意與特區政府攜手爭取對香港有利

的政策，而部分人認為他們少有配合特區政府爭取政策落

實，是因為很多時候他們並不知要代為爭取甚麼，這情況一
直維持到國家推行「十二五」規劃時才有改變：「當時，特
區政府向我們匯報了香港參與『十二五』規劃的進展，並提
出希望我們代為爭取的政策，故港區人代在與國家副主席習
近平見面時，便主力力銷『十二五』規劃。」

■香港文匯報記者 鄭治祖

范太縱橫政壇多年，閱人無數，在立法會主席崗位上先後
與兩任特首「交手」。被問到如何評價首任特首董建華及現任
特首曾蔭權的表現時，向來慎言的她即耍手擰頭，「不應由
我評，市民心中自有定論」，但她樂於分享與他們共同經歷過
的往事。
先說董建華。范太表示，當年為董先生助選，但自董先生

上任特首後，她基於自己擔任立法會主席而刻意與對方拉遠距
離，以免別人誤會自己「偏幫政府」。但二人交情不變，當董
先生面對數十萬人上街時，范太更自責未能分憂，「我真的很
不開心，我也估不到民間如此大反應。董先生是個老實的好
人，竟然在事發前大家都沒有警覺，我覺得自己很沒用」。
再談曾蔭權。范太形容二人相識多年，讚許對方是能幹的

公務員，最叻打逆境波，「沙士一疫，他處事清晰，雖則外
間笑他當上『清潔大隊長』，但他確實及時做了許多社會需要
的抗疫工夫」。
被問及曾蔭權上任後一直民望高企，近年民望下挫，她直

言始料不及，並慨嘆曾先生近期捲入「富豪款待」、「外訪豪
宿」等連串風波，在於處事不夠審慎，「當公眾人物，行每
一步也要好小心，倘距離換屆尚有一年，仍可待大家情緒平
伏後把情況交代清楚，但現在的確有理說不清」。

■香港文匯報記者鄭治祖

董老實好人 曾夠叻打逆境波

從回歸前到回歸後，全國人大常委范徐麗
泰在香江政壇不同崗位上為國家、為香港作
出貢獻，她日前在接受香港文匯報記者專訪
時，論盡香江在回歸後三個5年的不同發
展，印證港人如何在跌宕起伏中保障了核心
價值，穩步向前。展望回歸後的第四個5
年，她告誡港人抓緊未有真正善用的自
我優勢，今後順應祖國發展勢頭，早
㠥先機；亦期望下屆政府能在深思熟
慮及迅速反應之間取得平衡，兼聽建
議與批評，把治港藍圖化為美好明
天。
回望回歸路，范太憶述，當初港

人對「一國兩制」投以懷疑眼光，
甚至擔心中央「事事插手干預」，
一轉眼15年過去，歷史卻印證了
「一國兩制」保障了港人的核心價
值，在法治、自由、人權及民主4
方面，更加較回歸前有所進步。她
強調，當今司法獨立，各人對裁決
意見可以不同，但仍然堅持按法律制
度跟進；港人享受自由氣氛，更能「盡
用」新聞、言論及集會的權利，「有人說
香港是遊行之都，卻不失文明」；港人對人
權及民主有更大關注，同時也獲得更大尊重
及發展。

首兩個5年：齊心與復甦
細說15年的人和事，范太以3個階段作結。

回歸初期的首個5年，她形容，不論特區政
府、立法會及港人也充滿信心，力求做出成
績，萬料不及一場金融風暴，特區官員一如
各國政府般低估風暴威力，令發展未如理
想；但總的來說，港人尚算齊心，在中央傾
力支持下，穩住了香港的經濟和社會。

好景不常，香港在第二個5年慘受沙士之苦，全城經濟蕭
條，「二十三條」立法更成為導火線。「這一刻開始，香港
反政府聲音開始取得更多人認同，但中央貫徹對港關懷備
至，還推出CEPA及自由行，讓香港經濟踏上復甦之路，特區
政府更形容香港走進了『黃金10年』。」

第三個5年：與期待有落差
開心日子過後，香港踏入回歸後第三個5年。范太憶述，特

區政府為了刺激市場蓬勃，決定停建居屋及減建公屋，樓價
自此飛漲，年輕中產「捱貴租、難置業」，經濟成果集中於富
人及大企業，升斗市民的不滿升溫。
她形容，香港在第二階段及第三階段中，經濟並沒有大突

破，數字雖好，但「分餅不均」，貧富懸殊、住屋、教育、醫
療等民生問題愈來愈多，「特區政府好像很努力做事，但市
民卻感受不到受助，出現了期望與現實的落差」。

第四個5年：冀替專業開門
還有半個月，香港將迎來回歸後第四個5年。范太認為，香

港一路以來，彷彿未曾真正善用自我優勢，「香港很自由，
年輕人腦袋活躍開放，港人認識西方思維，亦近水樓台與內
地市場同聲同氣，這個優勢好到不得了，但要想辦法去用」。
她說，香港要繼續做好「支持內地走出去，協助外資走進

來」的中介角色，同時加大力度推動「六大產業」發展，政
府亦應在當中扮演更重要角色，「內地講究政府與政府打交
道，特區政府要身先士卒，為香港專業『開門』，才有路可
走。市場實在太大，企業靠自己不是不可能，但只怕大多在
途中已跌低」。
范太說，從候任特首梁振英的政綱，體現到他很可能會率

領下屆政府承擔這使命，「我不敢說他能否做到，但起碼他
已預告。我當然希望他能辦得到」。
面對未來風雨中的機遇，她深信，香港迫切有待處理的問

題已擺在眼前，亦曾在過去的特首選舉中幾經辯論，領導人
及其團隊必須用政治智慧，在深思熟慮及迅速反應間取得平
衡，同時尊重不同取態，並視之為警惕，「別人說10件事，
即使只有半件有道理，也應考慮。沒有道理的，又何必再爭
拗呢？香港市民自有分寸，或許年輕一代未經歷過，會認同
一些批評『有道理』，但隨㠥年紀長大，自可看透香港在回歸
後的進步」。

■香港文匯報記者
鄭治祖
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■范太近年出埠多了，包括考察與遊玩。圖為她（右一）以港區全國人大代表身份考察

江蘇，觀看刺繡工藝員表演。 資料圖片

港區人代聚焦國家事務

盼
政
府
角
色
更
積
極 笑 談 兩 特 首

■范徐麗泰認為，反對派在議事堂的鬧劇，損

害了立法會的認受性。 資料圖片
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■如何評價首任特首董建華及現任特首曾蔭權的表現？范徐

麗泰即耍手擰頭。 資料圖片

■港區人大代表的關注點多是國家事務，與其他省的人代

較多爭取優惠政策有所不同。 資料圖片
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